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Рецепт от редактора
Да, среди врачей, которые действительно любят 

свою профессию, находятся и те, кто устал от неё. 
Устал от людей, постоянно нуждающихся в  его по-
мощи. Устал от условий для работы. Чаще обыва-
тель слышит о низких зарплатах, неуважительном  
отношении к пациен-там, разрушающихся больни-
цах, взятках и общей некомпетентности работников  

Врачи. В детстве я очень часто 
сталкивалась с ними. Сказывались 
слабое здоровье и неугомонный 
характер. Обычно мы с людьми в 
белых халатах с трудом находили 
общий язык. Медицинские приборы 
казались орудиями убийства. 
Лекарства – опасными ядами. 
Каждый поход в больницу обычно 
заканчивался непременным 
нахождением новой болезни. К 
диагнозу обязательно прилагался 
список из препаратов и процедур, 
чтобы вновь стать «здоровой». Но 
даже не смотря на это мне везло. 
Стены больниц были достаточно 
чистыми. Люди в белых халатах 
– добры и приветливы, а уколы 
медсестер не казались такими 
болез-ненными. По сути все выходки 
недовольного ребенка сходили мне 
с рук. То ли им нравилась пухлая 
улыбающаяся физиономия, то ли – это 
была их дежурная маска.  Теперь уже 
не узнать. 

здравоохра-нения. СМИ стараются привлечь внима-
ние общественности к этим  проблемам, но чаще 
рас-следования либо сворачиваются еще на стадии 
сбора информации, либо остаются незаме-ченными. 

Я уверена, что однажды  вы  задавали себе хотя 
бы  один из этих вопросов: «Кто он – че-ловек под 
знаком  красного креста? Человек, когда-то давший 
клятву Гиппократу? Он чаще добр к пациентам  или 
зол? Любит ли он то, что делает?» В первом  выпу-
ске газеты  «Анам-нез» редакция стремится оправ-
дать собственное название. Мы  ищем, спрашива-
ем  и узнаем  информацию о врачах России, местах 
их работы, препаратах, которые они используют от 
первоисточников.  Этот номер – своеобразная диа-
гностика системы  здравоохранения нашей страны. 
Попытка рассказать о реалиях, где обитают люди, 
к которым  мы  обращаемся за по-мощью, когда не 
можем  вылечить себя сами.
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 Его слова подтверждает и Егор Павлов, так же быв-
ший пациент: 

– Все так и было. Кстати, действительно больных де-
тей там по пальцам одной руки можно пересчитать. В 
основном, все пациенты детдомовцы, которых запихнули, 
как и меня, в  целях профилактики. Пытки продолжаются 
и сейчас. Брат оттуда недавно вышел и рассказал.

О чем молчит Астахов
Считать здоровых людей сумасшедшими и держать 

их в  лечебницах не в  диковинку для России. Вспом-
ните Чацкого и его прототипа Чаадаева. Они, конечно, 
пыткам в  психушках не подвергались, да и не были в  
них вовсе, зато в  советское время такой метод наказа-
ния применяли к диссидентам. То диссиденты, а это всего 
лишь несчастные дети. Кто знает, сколько таких желтых 
домов  пыток по всей России? Сколько еще врачей-сади-
стов  остаются на свободе? Сколько детей они замучают? 
Пусть детский омбудсмен Павел Астахов  ответит на эти 
вопросы, раз закон «Димы Яковлева поддерживает. 
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СРЕДА ОБИТАНИЯ

Проблема не в головах
Почему хорошие врачи    
работают в плохих условиях
«Ну и чистота, прямо как в больнице» – зачастую такое высказывание 
можно услы-шать в сторону совершенно стерильных и идеально 
убранных помещений. Но, увы, данную фразу никак нельзя применить к 
клинической инфекционной больнице имени С. П. Боткина – одной из 
самых главных больниц Санкт-Петербурга.

Уже при входе на территорию больницы  (ко-
торая занимает 12,5 га земли в  центре города) 
возникает непреодолимое желание развернуться и 
бежать. Бежать и не оглядываться. Не зря в  наро-
де ее корпуса называют «боткинскими бараками» 
– полуразрушенные здания, похожие на старые за-
брошенные дома. Однако они работают. Всего на 
территории 14 та-ких «бараков». Вокруг гуляют ал-
коголики, наркоманы  и бомжи – это связанно с тем, 
что в  боткинской больнице лечат людей с туберку-
лезом, ВИЧ-инфицированных пациентов  и людей со 
схожими диагнозами. 

Однако для того, чтобы  попасть сюда, не обяза-

тельно иметь страшное инфекционное за-болевание 
– вас могут определить в  «боткинские бараки» и с 
обычным  гастритом. 

Перенесемся в  один из боксов  данной больни-
цы: при входе в  него с улицы  вы  сразу попадае-
те в  ванную комнату с ржавым  покрытием  самой 
ванны, полуразрушенным  унитазом  и кафелем, ко-
торый рассыпается в  самых разных местах. В нос 
бьет резкий больничный запах, который невозмож-
но спутать ни с чем  другим. За дверью ванной ком-
наты  находится сама палата с четырьмя койками. 
Здесь люди с обычным  отравлением  обитают ря-

дом  с люмпенами. Последние страшно кашляют и 
имеют странного рода высыпания на коже. 

Интерьер – грязные полы  с клочками пыли и 
огромными пятнами от зеленки, отваливаю-щаяся 
штукатурка на стенах, испачканные матрасы, грибок. 
Это явно не располагает к скорейшему выздоров-
лению пациентов  инфекционной больницы. Хотя 
не секрет, что российские больницы  не славятся 
своими комфортабельными условиями. Как многие 
го-ворят: «Не в  санаторий приехали все-таки». Но 
разве это каким-то образом  оправдывает грязь по 
углам  и грибок на половину стены? 

В такой разрухе работают просто замечательные 
врачи и медсестры. Они относятся к ка-ждому па-
циенту с уважением  и делают все для того, чтобы  
он вылечился и поскорее по-кинул «боткинские ба-
раки». Пациенты  уходят, а медработники остаются 
здесь на долгие годы.

– Условия в  больнице им. Боткина оставляют 
желать лучшего. Но, несмотря на это, там  работают 
очень квалифицированные и понимающие врачи. 
Всегда внимательно вы-слушают, поставят диагноз 
и назначат эффективное лечение. Только благодаря 
им, ты  находишь силы  там  оставаться, – говорит 
Мария Тимофеева, 22 года, бывшая пациент-ка. 

Сама Боткинская больница весьма старинная, она 
была основана в  1882. Известно, что больница со-
бирается переезжать в  недавно построенные кор-

пуса, а эти, которым  уже больше ста лет, сравняют 
с землей. 

На вопрос «Почему палаты, да и вся больница в  
целом  находятся в  таком  состоянии?» медсестра 
Чейнеш ответила следующее: 

– Ремонт не делают, потому что больница скоро 
переедет в  новые здания, корпуса уже давно по-
строены, мы  ждем. 

Но сказками о новых корпусах медперсонал кор-
мят уже порядка пяти лет. Известно, что здания 
были сданы  несколько лет назад, но Боткинская 
больница остается стоять на прежнем  месте. А пока 
эта ситуация не изменится, людей будут продолжать 
пугать историями про «боткинские бараки».

Гертруда Малышева

ГЛАЗАМИ ПАЦИЕНТОВ

Черные пятна желтого дома
Что вы знаете о психиатрических 
больницах? Наполеоны? Иваны 
Грозные? Нет, здесь их не найти. 
За этим вам в учебники истории, в 
крайнем в случае в кондитерскую. 
Поставлю вопрос по-другому. Что вы 
знаете о детских психиатрических 
центрах восстановительного 
лечения? Ничего? А между тем, 
в одном из таких учреждений в 
Петербурге на Песочной набережной 
дом четыре дети ежедневно 
подвергаются пыткам и насилию со 
стороны персонала.

Был у нас мальчик Рома
По сообщениям многих источников, в  числе которых 

«Новая Газета» и портал «Фонтанка.ру», в  центре вос-
становительного лечения «Детская психиатрия» пациен-
ты содержатся в  нечеловеческих условиях, а их права 
постоянно нарушаются санитарами и врачами. Здесь их 
голыми приковывают ремнями к кроватям, бьют палками, 
не выпускают на улицу, а также колют сильнодействую-
щие лекарства в  повышенных дозах.   

Впервые об этом заговорили еще в  2007 году, когда 
общественность потрясла новость о гибели в  стенах ле-
чебницы четырнадцатилетней девочки. Два года спустя 
девятилетний мальчик был изнасилован одним из сани-
таров, что было доказано экспертизой, но ответственности, 
ни в  том, ни в  другом случае, почему-то никто не понес. 
Возможно, следователи не верили показаниям бывших 
пациентов  центра, мало ли, что эти психи придумают. 
Сотрудники же тактично молчали или говорили, что все 
хорошо, а от несчастных случаев  они не застрахованы. 
Побеседовать с нашим корреспондентом никто из пер-
сонала больницы также не согласился. Зато бывшая мед-
сестра Ольга Никифорова во всех подробностях описала 
случаи насилия над детьми: 

– Был у нас мальчик Рома Тупин. Хороший парень, 
только детдомовский. Он не больной, к нам попал за то, 
что попытался сбежать из детдома к бабушке. По но-
чам Рома часто плакал. Приходили санитары, связывали 
его, отводили в  ванную и окунали с головой в  ледяную 
воду. Иногда заставляли раздеться догола и мыть пол 
трусами. Девочку Юлю Осипову, тоже детдомовскую, в  
основном такие сюда и попадают, заставили раздеться и 
стегать себя ремнем, потом вкололи сильнодействующее 
лекарство и оставили лежать на холодном полу. Лекар-
ства запрещенные вообще часто кололи, причем всем  

пациентам. Я не выдержала и года там, уволилась, прора-
ботав  семь месяцев.

Концлагерь или больница?
Оказывается, еще в  2010 Ольга дала свои показания 

следователям, но вместо того, чтобы провести расследо-
вание и наказать виновных, дело завели на саму бывшую 
медсестру. Обвинили в  финансовых махинациях и дали 
два года условно. При этом на главного врача Людмилу 
Рубину заводить дело отказались, хотя многие пострадав-
шие дети заявляли о ее причастности к преступлениям.  

– Да, Рубина лично говорила санитарам, что с нами 
делать. А делали они ужасные вещи. За любую провин-
ность привязывали к батарее или к ножке кровати, часто 
раздевали догола. В палате по пять, шесть голых дети-
шек часами сидели привязанные на холодном линоле-
уме. Делали уколы серы, от которых темнело в  глазах, 
поднималась температура и  болели ноги. Мы боялись 
уколов. Медбратья всегда грозили вколоть серу, если кто-
то  отказывался делать, что они велели. Однажды, я не 
захотел мыть полы, меня отвели в  процедурную и избили, 
– говорит бывший пациент центра «Детская психиатрия» 
Федор Солодейников. Конрад Михельсон

Стоит ли доверять 
врачам? 
В последние годы врачей, мягко 
говоря, недолюбливают. Ходят 
байки о неудачных операциях, 
журналисты находят информацию 
о насилии в психиатрических 
клиниках, особо недовольные 
подают в суд на своих 
врачевателей. Неужели, общество 
и правда разочаровалось в 
российском здравоохранении? 
Корреспондент «Анамнеза» решил 
узнать у жителей Петербурга 
полагаются ли они на докторов 
или, может, лечатся сами.

Владислав, 20 лет, студент: 
– Я доверяю только врачам, которых хорошо знаю. 

Например, маме и подруге. То есть, лечусь только у 
знакомых. А то много историй рассказывают. А у зна-
комых и быстрее, и лучше. 

Сергей, 25 лет, программист: 
– Я никому не верю. Но так, как я в  медицине сам  

не разбираюсь, приходится иногда посещать поликли-
ники. Хотя, не знаю почему врачей так критикуют, у 
меня ни разу не было казусов  вроде «сломал ногу, 
гипс на руке». Но, правда, я наслышан.

 Валентина Михайловна, 65 лет, пенсионерка:
 – Я всем  доверяю, но зачем  идти в  больницу, 

стоять в  очереди четыре часа, чтобы  тебе таблетку 
прописали? Вот моя бабушка вообще в  больницу не 
ходила, сама всегда лечилась отварами да народными 
рецептами. Умерла, правда, рано. 

Елизавета, 31 год, геолог:
 – Конечно врачам  стоит доверять! Врач – это, в  

первую очередь, специалист, он явно знает больше, чем  
я. Поэтому я уважаю врачей и не занимаюсь само-
лечением. Медик же не будет за меня уголь искать, 
потому что мне не доверяет. 

Алексей, 42 года, учитель: 
– Знаете, я скажу вам  так: есть специалисты, а есть 

врачи, от профессионализма которых осталось только 

одно название. Я долго судился с одним  хирургом  
по поводу одной неудачной операции. Буду теперь 
обращаться только в  частные клиники, если вопрос 
серьезный.

 О том, почему врачам  перестали доверять, «Анам-
незу» рассказал врач-эндоскопист Онкологичекого 
диспансера ё2 города Сочи Михаил Иванович Вов-
ненко: 

– Люди, плохо знакомые с естественными науками 
и, как правило, ищущие легких путей, хотят быстрого 
и скоротечного лечения, не углубляясь в  суть болез-
ни. Гораздо легче помолиться чудо-божеству, сходить 
к знахарке или же выпить целебного помета, неже-
ли провести исследования и пройти курс лечения. 
Люди выбирают сладкую ложь в  виде иллюзий, не-
жели правду. И потом, разуверившись в  «традицион-
ной» медицине, обращаются к врачам, а смысла уже 
нет. Другой аспект проблемы  – это явная нехватка 
специалистов, особенно в  провинциях. Надеюсь, что 
медицинские ВУЗы  будут выпускать больше профес-
сионалов, и людские слухи рассеятся со временем. 

Василиса Преображенская

-3-



ЧАСТНЫЙ СЛУЧАЙ

-4-

– Вы родились и выросли в Чебоксарах. По-
чему решили переехать на Камчатку?

– В маленьком  селе, в  котором  я сейчас работаю, 
не хватает стоматологов, а еще здесь неплохие зар-
платы. Вообще хотелось сменить обстановку после 
университета. Поэтому и переехала на «край Света» 
(смеется).Надеялась начать новую жизнь. Вроде бы, 
удалось.

– Тяжело было первое время?
– Безусловно! Конечно, когда я ехала сюда, то по-

нимала, что мне будет и холодно, и одиноко первое 
время. Но я не думала, что настолько! Особенно меня 
больше всего удивляли  эти дикие сорокаградусные 
морозы  и горы  снега. Люди здесь, конечно, общитель-
ные, но я не могла ни с кем  поболтать по душам  или 
прогуляться вечерком. Сходить здесь некуда – ни ки-
нотеатра, ни нормального кафе. Еще больше удивляли 
пациенты. Я работаю в  основном  с детьми, но иногда 
ко мне приходили взрослые дяденьки, просившие вы-
лечить кариес, а там! Страшно смотреть. Но прошел 
год, сейчас я уже привыкла. Одеваюсь теплее, нашла 

Есть ли жизнь за Уралом? 
Стоматолог о работе на Камчатке.

В кабинете небольшой стоматологической клиники сидела миниатюрная 
шатенка в медицинском костюме салатового цвета. Она улыбалась, заполняя 
какие-то справки. Эта молодая девушка – Екатерина Этерия. Год назад она 
переехала из Чебоксар в Мильково – в маленькое село на Камчатке.

Над номером работали:
Главный редактор: Тот-самый-Доктор
Бильд-редактор: Василиса Преображенская
Фотограф: Доктор Попов

подругу, лечу детишек.
– Уехав в глубинку, столкнулись ли с каки-

ми-то проблемами в сфере здравоохранения?
– Когда я узнала, что на все село только два стома-

толога, один из которых – я, то я поняла, что все очень 
плохо. Мы не можем  проводить операции, у нас нет 
хорошего оборудования. В больших городах эти про-
блемы  менее заметны, но здесь нет частных клиник, 
мало хороших специалистов. Надеюсь, что через лет 
пять все изменится.

– Какие у вас теперь планы? Не собираетесь 
переезжать?

– Знаешь, я еще сама не решила. Скоро у меня 
отпуск, думаю съездить на родину. Все ведь познается 
в  сравнении. Но если бы  мне сегодня предложили 
уехать, я бы  отказалась. У меня еще куча пациентов  
на этой неделе.

Василиса Преображенская

Аптечка студента

Первая и самая незаменимая вещь: препарат от го-
ловной боли. Для человека, основное за-нятие которо-
го грызть гранит науки – это хлеб насущный. Аптека 
предлагает много вариантов: анальгин, аспирин, дрота-
верин. Из более «дорогих» – «Но-шпа», «Спазмалгон», 
«Пенталгин».  

Немалловажно в  век компьютеров  и смартфонов  
беречь глаза, поэтому в  этой ситуации нам  помогут 
глазные капли. «Визин»? Около 250 рублей. Равных 
же отечественных аналогов  у «Визина» к сожалению, 
нет. Многие ошибочно полагают, что «Тауфон» имеет 
схожее действие, но он назначается при катарактах. 
Что касается глаз, то, конечно, важно всегда иметь в  
аптечке альбуцид (он же сульфацил-натрия). Капли 
применяются при воспалениях и имеют дезинфициру-
ющее воздействие.

Далее, всегда имейте дома йод. Первое средство 
при порезах, ранках, ссадинах и синяках. При зажив-
лении ран и различных повреждений кожи очень дей-
ственны  бальзамы  «Спасатель», и «Скорая помощь». 
Их цена варьируется от 120 до 150 рублей.

Антибиотики отпускаются только по рецепту вра-
ча, но наиболее доступными по цене бу-дут наверняка 
азитромицин, амоксициллин. Их дорогие аналоги – 
«Флемоксин», «Суммамед» и прочие. Из противови-
русных препаратов  самыми дешевыми и вместе с тем  
достаточно эффек-тивными окажутся «Ремантадин» 

Студенчество – один из беднейших слоев населения. 
Поэтому когда студент заболевает, он чаще всего 
покупает не оригинальные зарубежные лекарства, а 
доступные каждому отечествен-ные аналоги. Репортер 
газеты «Анамнез» узнал, что можно найти в аптечке 
среднестатистиче-ского российского студента.

(цена в  районе 50-60 рублей) и «Интерферон» (около 
90-100 руб.). Дороже обойдутся «Анаферон», «Арбидол» 
(около 150 руб.), «Циклоферон» (около 170 руб.).

Жаропонижающее средство при простуде – конечно 
же, парацетамол. Это, пожалуй, самое дешевое из всех 
лекарств  в  любой аптеке. Его цена, как правило, около 

10 рублей. Можно, ко-нечно, сбивать температуру и 
с помощью «Ибупрофена», но это обойдется гораздо 
дороже.

Наиболее действенным  средством  от диареи по-
служит «Лопрамид» (его дорогой собрат – «Имоди-
ум»). При пищевом  отравлении или подозрении на 
кишечную инфекцию назначается «Фталазол».

Отлично справиться с герпесом  помогает проти-
вовирусная мазь «Ацикловир». Более чем  доступный 
ценник – максимум  20-25 рублей. 

В конце концов, не стоит забывать, конечно, о лей-
копластыре, вате и бинтах. Их цена в  среднем  не пре-
вышает 100 рублей. 

Зима близко, поэтому не забудьте пополнить свои 
аптечки заранее! 

Никифор Ляпис-Гиппократ 
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